
Niederschrift 

über die 39. Sitzung der Lokalen Aktionsgruppe (LAG) Nordseemarschen 

Datum:  03.05.2023 

Ort:  Kurverein Neuharlingersiel, Seminarraum 

Beginn:  15.00 Uhr 
Ende:  16.45Uhr 

Vorgeschlagene Tagesordnung: 

Top 1: Begrüßung 

Der LAG-Vorsitzende, Herr Frank Schnieder, eröffnet die 39. LAG-Sitzung und begrüßt die 
anwesenden LAG-Mitglieder sowie die Gäste und Antragsteller der heutigen Sitzung. Der 
Vorstand der LAG freut sich sehr über den heutigen Präsenztermin nach der langen Zeit der 
Video- und Telefonkonferenzen. 

Top 2: Feststellung der Beschlussfähigkeit, Tagesordnung und Genehmigung 
des Protokolls der 38. Sitzung vom 23.03.2022 (Digitale Sitzung) 

Die LAG Nordseemarschen ist gemäß § 12 der Geschäftsordnung beschlussfähig, wenn sie 
ordnungsgemäß einberufen wurde und die Mehrheit der stimmberechtigten Mitglieder 
anwesend ist, wovon mindestens 50 % Wirtschafts- und Sozialpartner sind. Zur 39. Sitzung 
der LAG Nordseemarschen sind 24 der insgesamt 30 stimmberechtigten Mitglieder 
anwesend, davon 15 private VVirtschafts- und Sozialpartner, so dass die Beschlussfähigkeit 
gegeben ist. Herr Schnieder stellt die Beschlussfähigkeit der LAG fest. Die Teilnehmerliste 
liegt dem Protokoll bei. Einwendungen zum Protokoll der letzten Sitzung werden nicht 
erhoben, so dass dieses genehmigt wird. Die Tagesordnung wird nach Rücksprache 
genehmigt. 

Top 3: Aktueller Stand LEADER Niedersachsen/LAG Nordseemarschen 

Sachstand neue Förderperiode 

Frau Thomßen berichtet, dass das neue Regionale Entwicklungskonzept (REK) im April 
letzten Jahres fristgerecht eingereicht und anschließend genehmigt wurde. 

Der offizielle Antragsvordruck für die aktuelle Förderperiode liegt vor, sodass Anträge beim 
ArL eingereicht werden können. Frau Thomßen weist darauf hin, dass dem ArL noch kein 
Musterbewilligungsbescheid vorliege und daher noch keine Bewilligungsbescheide 
geschrieben werden können. 

Zudem berichtet Frau Thomßen, dass über das Mittelkontingent mit einer Gesamtsumme in 
Höhe von 4.483.757,20 Euro verfügt werden kann. Es stehe somit eine sehr hohe 
Fördersumme für einen kurzen Förderzeitraum von 5 Jahren zur Verfügung. Dazu erinnert 
Frau Thomßen an die Vorgabe des Landes, dass 50% der für Projekte zur Verfügung 
stehenden Mittel bis zum 31.12.2025 per Bewilligungsbescheid gebunden sein müssen. 
Insgesamt verlaufe der Übergang zur neuen Förderperiode deutlich besser und schneller als 
in der vorherigen. 



Top 4: Beschlussfassung über die Beschlussvorlage „Förderung von Projekten, 
die gemäß Landesrichtlinie LEADER keine Bruttoförderung erhalten 
können" 

Herr Schnieder erläutert die Hintergründe zur Beschlussvorlage, die den LAG-Mitgliedern 
zusammen mit der Einladung zugesendet wurde. 

Bei der Erstellung des REKs im Frühjahr 2022 war eine Bruttoförderung, insbesondere für 
Vereine/Private ohne Vorsteuerabzugsberechtigung, vorgesehen. Die aktuell gültige 
LEADER-Richtlinie sieht jedoch keine Bruttoförderung für private Antragsteller/innen ohne 
Vorsteuerabzugsberechtigung mehr vor. 

Der Beschlussvorschlag lautet: 

„Die LAG Nordseemarschen beschließt eine Änderung/Ergänzung des REKs zu Punkt 10.1 
— Förderbedingungen. 

Ergänzung: Der Fördersatz für private Antragsteller, die keine Bruttoförderung lt. 
LEADER-Richtlinie bekommen können, wird für investive Projekte auf 75% des 
Nettobetrages erhöht." 

Beschluss: Die Beschlussvorlage wird einstimmig verabschiedet. 

Das Regionalmanagement wird beauftragt, beim ML eine entsprechende REK-Änderung zu 
beantragen. 

Top 5: Beschlussfassung über Projektanträge 

5.1 Erhöhung/Änderung Projekt NEO II — Stadt Jever 

Fördersatz 65% vom brutto (11,65 Scoringpunkte) 
Förderung neu 156.780,- Euro. 

Herr Beninga erläutert, dass das Startprojekt NE0 II der Stadt Jever um die Errichtung eines 
Bootshauses inkl. Strom- und Wasseranschluss sowie Kauf und Aufstellung eines 
gebrauchten Seecontainers als Materiallager erweitert werden soll. Die zusätzlichen 
Maßnahmen werden vom Regionalmanagement als sehr sinnvoll erachtet. Die 
Fördersumme steigt von 58.000,- Euro auf 158.780,- Euro. 

Herr Hinrichs erkundigt sich, warum keine Unterlagen zum Scoring des Projektes übersendet 
wurden. Herr Schnieder entgegnet, dass es sich um ein bereits im Jahr 2022 beschlossenes 
Projekt handelt. Frau Dierks teilt mit, dass das. Projekt im Frühjahr 2022 mit 11,65 Punkten 
gescored wurde. 

Beschluss: Die Erweiterung des Projektes inklusive der höheren Fördersumme wird 
einstimmig angenommen. 



5.2 Anpassung/Aktualisierung Projekt Museum am Meer in Esens 

Fördersatz neu 75% vom netto (13,66 Scoringpunkte) 
Förderung neu 216.192,- Euro. 

Herr Beninga erläutert, dass das Projekt nach dem soeben gefassten Beschluss unter Top 4 
nunmehr mit 75% des Nettobetrages gefördert wird. Die Fördersumme beträgt folglich 
216.192,- Euro. 

Beschluss: Die Anpassung der Förderquote und —höhe wird einstimmig angenommen. 

5.3 Projekt Turnverein Greetsiel e.V. 

Fördersatz 75% vom netto (7,25 Scoringpunkte) 
Förderung 78.469,- Euro. 

Der 1. Vorsitzende des TV Greetsiel, Herr Kaliszewski, erläutert das Projekt anhand einer 
PowerPoint-Präsentation sowie Visualisierungen des geplanten Multifunktionsplatzes. 

Auf Nachfrage teilt Herr Kaliszewski mit, dass grundsätzlich jeder den Platz nutzen könne. 
Aus Sorge vor Vandalismus werde jedoch ein Anmeldeverfahren für die Nutzung des Platzes 
vorgeschaltet. Zudem erläutert Herr Kaliszewski, dass ein geringer Wartungsaufwand für den 
Multifunktionsplatz erwartet werde. Die Wartung und Pflege des Platzes wird durch den TV 
Greetsiel gewährleistet. 

Beschluss: Das Projekt wird einstimmig angenommen. 

5.4 Projekt Wedelfeldmühle Neustadtgödens 

Fördersatz 75% vom netto (8,00 Scoringpunkte) 
Förderung 28.000,- Euro. 

Die 1. Vorsitzende des Fördervereins Neustadtgödenser Mühlen e.V., Frau Ulrike Schlieper, 
stellt das Projekt anhand einer PowerPoint-Präsentation vor. 

Herr Beninga erläutert im Nachgang zur Präsentation, dass für das Projekt eine öffentliche 
Ko-Finanzierung in Höhe von 7.000,- Euro vorliegt. Da 25% der erhaltenen LEADER-
Förderung öffentlich ko-finanziert werden muss, kann über LEADER eine Förderung in Höhe 
von maximal 28.000,- Euro erfolgen. 

Beschluss: Das Projekt wird einstimmig angenommen. 

5.5 Projekt Marienturm Sande 

Fördersatz 65% vom brutto (9,50 Scoringpunkte) 
Förderung 184.088,- Euro. 

Der Bürgermeister der Gemeinde Sande, Herr Eiklenborg, stellt das Projekt anhand einer 
PowerPoint-Präsentation vor. 

Das Regionalmanagement erläutert, dass die Investitionssumme 283.212,- Euro statt der im 
Projektsteckbrief angegeben 275.114,- Euro beträgt. Folglich ergibt sich eine Förderung in 
Höhe von 184.088,- Euro. 

Beschluss: Das Projekt wird einstimmig angenommen. Herr Eiklenborg hat aufgrund 
des Interessenkonfliktes nicht an der Abstimmung teilgenommen. 
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Top 6— Neubesetzung Vorstand LAG Nordseemarschen/Personelle Veränderungen 

Herr Schnieder erläutert die anstehenden Neubesetzungen im Vorstand der LAG. So werden 
Herr Schnieder aus Altersgründen und Herr Remmers aufgrund eines geänderten 
Aufgabenzuschnittes beim Landkreis Wittmund den Vorstand der LAG Nordseemarschen 
verlassen. Des Weiteren wird Herr Beninga ab dem 01.09.2023 die Freistellungsphase der 
Altersteilzeit beginnen und nicht mehr als Regionalmanager zur Verfügung stehen. 

Als Nachfolger für Herrn Remmers wird Herr Wedemeyer vom Landkreis Wittmund 
vorgeschlagen. Der Vorschlag wird einstimmig angenommen. 

Als Nachfolger für Herrn Schnieder wird Frau Buer vom Landkreis Friesland vorgeschlagen. 
Auch dieser Vorschlag wird einstimmig angenommen. 

Herr Schnieder bedankt sich für die langjährige, gute und vertrauensvolle Zusammenarbeit 
mit Herrn Beninga. Auch die Zusammenarbeit innerhalb der LAG mit dem positiven Nutzen 
zum Wohle der Region habe ihm viel Freude bereitet. Viele gute Projekte konnten so 
gemeinsam umgesetzt werden. 

Herr Beninga bedankt sich für die gute Zusammenarbeit innerhalb des Vorstandes, mit der 
LAG sowie mit dem „Team" des ArL Aurich. 

Herr Eiklenborg bedankt sich, stellvertretend für die Mitglieder der LAG, für das gute 
Zusammenspiel und die Führung der LAG bei Herrn Schnieder und Herrn Beninga. 

Als neuer Vorsitzender der LAG wird Herr de Vries, der bereits Mitglied des Vorstandes ist, 
vorgeschlagen. Herr de Vries wird einstimmig als neuer LAG-Vorsitzender gewählt und 
übernimmt somit den Vorsitz von Herrn Schnieder, der diese Position langjährig bekleidet 
hat. 

Herr de Vries übernimmt die Leitung der Sitzung und stellt Herrn Hartmann als Nachfolger 
des langjährigen Regionalmanagers Herrn Beninga vor. 

Herr de Vries und Herr Hartmann bedanken sich bei Herrn Beninga, Herrn Schnieder und 
Herrn Remmers für die geleistete Arbeit in der LAG und überreichen jeweils ein Präsent. 

Top 7 - Verschiedenes, Wünsche und Anregungen/Schließung der Sitzung 

Die Mitglieder der LAG werden gebeten, weitere Anträge zu stellen und die Möglichkeit dazu 
in ihren Netzwerken weiterzugeben. Wichtig ist dabei, die Antragsfristen für die Abgabe der 
Projektskizzen beim Regionalmanagement einzuhalten. Die Fristen sind jeweils der 15.02., 
31.05. und 15.10. eines Jahres. 

Da keine Wünsche und Anregungen vorhanden sind, schließt der Vorsitzende Herr de Vries 
die Sitzung um 16:45 Uhr mit einem Dank an die Teilnehmenden. 

Aurich, 04.05.2023 
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